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Часы белорусского премьера 
стоят больше двух зарплат Путина
Ольга СЛУЦКАЯ

«Салідарнасць» по-
считала, как отли-
чаются доходы рос-
сийской верхушки и 
белорусских слуг наро-
да.

На минском Инвести-
ционном форуме Михаил 
Мясникович щеголял в 
швейцарских часах за 37 с 
лишним тысяч долларов

В отличие от России, 
где декларации о доходах 
российского президента, 
премьер-министра и их жен 
публикуются регулярно, 
в Беларуси информация о 
доходах чиновников закры-
тая.

Заглянуть в кошельки 
главы государства, минис-
тров, депутатов парламента 
и чиновников более низкого 
ранга народ может разве что 
накануне выборов. В соот-
ветствии с Избирательным 
кодексом кандидаты обяза-
ны предоставить сведения о 
доходах в ЦИК.

Иногда слуги народа 
озвучивают свои зарплаты 

журналистам. Впрочем, 
подтвердить или опроверг-
нуть эту информацию не 
представляется возмож-
ным. В отличие от простых 
рабочих , ни глава государ-
ства, ни министры не спе-
шат продемонстрировать 
стране свои расчетные.

В последний раз Лука-
шенко свою зарплату озву-
чил в мае прошлого года, 
обращаясь с ежегодным 
посланием к народу. По его 
словам, он получает около 2 
тысяч долларов в месяц.

– А в соседних странах 
получают $ 150 тыс. в год.– 
Видите, какая у меня и у 
них разница в зарплате, – 
слова белорусского прави-
теля звучали как жалоба.

В декларации за 2009-
ый год, предоставленной в 
Центризбирком, был ука-
зан доход в размере 94 млн 
539 тыс. 101 рубль. Таким 
образом, по курсу декабря 
2010-го доход главы госу-
дарства составил около 31 
098 долларов.

Получается, Лукашенко 
зарабатывает в 7,8 раз мень-
ше Владимира Путина, чей 
прошлогодний доход исчи-
сляется 187-ю тысячами 

долларов. Интересно, что 
в отличие от своего россий-
ского коллеги, владеющего 
двумя квартирами, земель-
ным участком, гаражом и 
тремя автомобилями, у гла-
вы Беларуси недвижимого 
имущества и ценных бумаг 
нет (согласно декларации за 
2009-й год).

Где еще вы найдете 
страну, в которой зарпла-
та руководитель Нацбанка 
получал бы столько же, 
сколько глава государства? 
Если верить Надежде Ерма-
ковой, ее зарплата – около 
двух тысяч долларов. Об 
этом председатель правле-
ния Нацбанка заявила во 
время оnline конференции 
на сайте БЕЛТА в декабре 
прошлого года.

Во время прошлогодней 
парламентской кампании 
одним из самых богатых 
кандидатов в депутаты 
стал председатель Палаты 
представителей Владимир 
Андрейченко, чей годовой 
доход за 2011-й составил 
порядка 124,7 миллиона 
рублей. В пересчете на курс 
Нацбанка в августе 2011-го 
годовой доход Андрейченко 
измерялся 25, 2 тысячами 

долларов, а по курсу черно-
го рынка 19,1 тысяч долла-
ров.

Зарплата главы ЦИК 
Лидии Ермошиной, по ее 
словам, примерно такая 
же, как у депутата Палаты 
представителей: чистыми 
в месяц выходит 10,5 млн 
рублей (в эквиваленте чуть 
больше 1200 долларов). 
Кроме того, она получает 
пенсию — около 2 млн ру-
блей. Свои доходы Ермо-
шина назвала в феврале 
2012-го во время онлайн-
конференции, организо-
ванной «Народной газе-
той».

А зарплата министра 
экономики Николая Сноп-
кова год назад составляла 6 
миллионов рублей.

О недвижимости, кото-
рой владеют, белорусские 
слуги народа не распро-
страняются, в отличие от 
российских коллег. Зато 
появляются на публике в 
часах за 37,5 тысяч долла-
ров, ездят на подаренном 
«Майбахе» и летают в экзо-
тические страны на деше-
вом самолете, обошедшемся 
бюджету в 100 миллионов 
долларов.

Лукашенко назначил новые 
кадры в руководство Нацбанка

Глава государства 
15 апреля рассмотрел 
кадровые вопросы. Пер-
вым замом Надежды 
Ермаковой назначен 
Тарас Надольный.

Как сообщили БЕЛТА в 
пресс-службе главы государ-
ства, Александр Лукашенко 
дал согласие на назначение:

Надольного Тараса 
Юрьевича первым замести-
телем председателя правле-

ния Национального банка 
Республики Беларусь;

Калечица Сергея Ва-
лерьевича заместителем 
председателя правления 
Национального банка Ре-
спублики Беларусь.

Глава государства на-
значил:

Бриштелева Андрея 
Степановича членом прав-
ления Национального бан-
ка Республики Беларусь;

Калечица Дмитрия Ле-
онидовича членом правле-

ния Национального банка 
Республики Беларусь;

Лапко Дмитрия Нико-
лаевича членом правле-
ния Национального банка 
Республики Беларусь.

Александр Лукашенко 
также назначил Прищица 
Александра Николаевича 
членом правления Наци-
онального банка, дав со-
гласие на назначение его 
заместителем председателя 
правления Национального 
банка Республики Беларусь.

Глава государства чи-
тает нынешние назначе-
ния знаковыми, посколь-
ку, по его мнению, еще 
никогда в руководство 
Национального банка не 
приходило так много мо-
лодых и перспективных 
людей.

«И главное, что я вам 
хочу сказать: вы будете 
нести ответственность 
вместе с председателем за 
всю банковскую систему», 
— заявил Лукашенко.
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Как долго Лукашенко  
будет укрывать Бакиева?
Геннадий КОСАРЕВ

Генеральная про-
куратура Беларуси 
оставила без удовлет-
ворения требование 
кыргызстанской сто-
роны о выдаче Курман-
бека и Жаныбека Баки-
евых для приведения в 
исполнение приговора 
суда. Почему офици-
альный Минск не выда-
ет братьев Бакиевых?

Еще 27 февраля Гене-
ральная прокуратура Кыр-
гызстана внесла требование 
в Генпрокуратуру Беларуси 
о выдаче Курманбека и Жа-
ныбека Бакиевых для при-
ведения в исполнение реше-
ния суда, приговорившего 
братьев к 24 годам лишения 
свободы и пожизненному за-
ключению соответственно.

Эксперт: Не исключе-
но, что в обмен Беларусь 
получила что-то от России

Александр Лукашен-
ко таким образом созда-
ет прецедент помощи на 
постсоветском простран-
стве бывшему руководите-
лю страны, который был 
вынужден из нее бежать.

Может, глава Беларуси 
экстраполирует ситуацию 
на собственное будущее?

— Это возможно, но 
совсем не обязательно. По-
скольку чаще всего вопрос 

ставится, как усидеть на 
троне, а не что делать в 
том случае, если трон за-
шатается, — замечает по-
литический обозреватель 
еженедельника «Белору-
сы и рынок» Павлюк Бы-
ковский.

По мнению эксперта, 
в сделке с убежищем для 
Бакиева заинтересованы и 
другие страны (возможно, 
и Россия), которые в то же 
время не хотели бы портить 
свою репутацию. В этом слу-
чае отказ выдать Бакиевых 
связан с обязательствами пе-
ред другими странами.

— Не думаю, что Минск, 
принимая Бакиевых, ста-
вил перед собой вопрос пре-
ференций, скорее всего, это 
были нематериальные обя-
зательства, создание при-
мера, как поступить, если 
случается нечто подобное. 
Но не исключено, что Бела-
русь после решения данного 
вопроса что-то получила, в 
частности, от России, — по-
лагает Павлюк Быковский.

Эксперт: Власти Биш-
кека, возможно, лишь 
имитируют принципиаль-
ность

Лукашенко как говорил, 
что не отдаст на съедение 
и политическую расправу 
свергнутого президента Ба-
киева, так и придерживает-
ся этой позиции. Меняется 
лишь статус Бакиева и его 
брата — если раньше их толь-
ко подозревали в соверше-
нии тяжких преступлений, 

то теперь суд в Кыргызстане 
признал их виновными и дал 
большие сроки. В Бишкеке 
они считаются преступника-
ми на основании судебного 
решения.

По прогнозам политолога 
Александра Класковского, 
Минск и далее будет отфут-
боливать запросы Бишкека, 
это уже игра с заранее извест-
ным результатом. Причину 
же поведения официального 
Минска в вопросе Бакиевых 
уже неоднократно выдавал и 
сам Лукашенко.

— Это то, что полито-
логи назвали солидарно-
стью диктаторов. Если бы 
Лукашенко сдал Бакие-
ва, для него это была бы 
потеря лица, — считает 
аналитик. — Так что он до 
последнего будет держать-
ся этой позиции, и Ген-
прокуратура Беларуси тут 
лишь послушно выпол-
няет установку «сверху». 
Несмотря на наличие юри-
дических оснований для 
экстрадиции, Лукашенко 
действует из прямого соо-
бражения, что никто ему 
ничего не сделает. И это 
действительно так, ведь 
политически и экономи-
чески слабый Кыргызстан 
никак не может надавить, 
поскольку он – не Россия.

Новым киргызстан-
ским властям, отмечает 
политолог, тоже не очень-
то нужно возвращение 
Бакиевых на родину. Для 
сохранения лица они бу-

дут периодически слать 
запросы на экстрадицию, 
но в то же время опасаться 
ее осуществления.

— На суде над Баки-
евыми могут всплыть и 
факты, неприглядные для 
нынешних руководителей 
страны. Да и возвращение 
братьев может всколых-
нуть страсти в Кыргызста-
не, подлив масла в огонь 
межклановой вражды. На 
юге у Бакиевых много сто-
ронников. Так что может 
дойти даже до граждан-
ской войны, а она новым 
властям Бишкека не нуж-
на. Так что они, возможно, 
лишь имитируют принци-
пиальность, — отмечает 
Александр Класковский.

Политолог напоминает 
о недавних высказываниях 
переходного главы Кыр-
гызстана Розы Отумбаевой, 
которая, сославшись на 
договоренность президен-
тов Казахстана, России и 
США, сообщила, что имен-
но по их просьбе она в свое 
время выпустила Курман-
бека Бакиева из страны.

— Часть правды за-
ключается в том, что, 
видимо, была договорен-
ность между лидерами 
больших стран, а Лука-
шенко оказался тем че-
ловеком, который помог 
развязать сложную ситу-
ацию, — полагает Алек-
сандр Класковский.

Если это так, то Лука-
шенко может уверенно от-
футболивать все запросы 
Бишкека, поскольку воз-
вращения Бакиева в Кыр-
гызстан по большому сче-
ту не нужно ни Астане, ни 
Москве, ни Вашингтону.

Лукашенко поздравил Мадуро  
с победой и пригласил в гости

Александр Лукашен-
ко пригласил нового 
президента Венесуэлы 
Николаса Мадуро посе-
тить Беларусь с офици-
альным визитом в лю-
бое удобное время.

«Думаю, что этот ви-
зит может придать новый 
импульс развитию и укре-
плению белорусско-вене-
суэльского сотрудничества 
во многих сферах», – цити-
рует Лукашенко БЕЛТА со 

ссылкой на пресс-службу 
главы государства.

Поздравляя Николаса 
Мадуро Мороса «с убеди-
тельной победой на прези-
дентских выборах в Боли-
варианской Республике 
Венесуэла» Лукашенко за-
явил:

«Сегодня в Беларуси 
искренне рады за вас и Ве-
несуэлу. Мы всем сердцем 
и душой болели за про-
должателя дела великого 
политика XX и XXI сто-
летий – Команданте Уго 

Чавеса. Выбор, сделанный 
венесуэльским народом, 
свидетельствует об огром-
ном доверии и признании 
ваших выдающихся заслуг 
в защите и поддержке госу-
дарственных интересов Ве-
несуэлы».

В поздравлении го-
ворится о том, что «в 
Беларуси высоко ценят 
многоплановое белорусско-
венесуэльское сотрудниче-
ство, основанное на проч-
ных традициях дружбы и 
взаимной выгоды». Как 

отметил Лукашенко, бла-
годаря большому личному 
вкладу Президента Уго Ча-
веса отношения между на-
шими странами приобрели 
высокую позитивную дина-
мику.

Он выразил убеждение, 
что общее настроение на 
углубление политическо-
го диалога, наращивание 
экономического взаимо-
действия и гуманитарных 
связей, расширение со-
трудничества на междуна-
родной арене – наиважней-
шие факторы дальнейшего 
укрепления белорусско-ве-
несуэльского стратегиче-
ского партнерства в интере-
сах народов наших стран.
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Подписан указ о сокращении 
численности госорганов на 25%

Лукашенко утвер-
дил указ N168 «О не-
которых мерах по оп-
тимизации системы 
государственных орга-
нов и иных государст-
венных организаций, а 
также численности их 
работников». 

Этот документ пред-
усматривает сокращение 
количества работников го-
сударственных органов и 
организаций в среднем на 
25%, сообщает пресс-служ-
ба главы государства.

Указом утверждается 
новая типовая структура 
местных исполнительных 
и распорядительных орга-
нов, порядок установления 
численности работников ап-
паратов концернов, государ-
ственных учреждений, не-
посредственно подчиненных 
республиканским органам 
госуправления, бюджетных 
организаций, финансиру-
емых из бюджетов област-
ного, базового и первичного 
уровней, районных и сель-
ских исполнительных коми-
тетов, пишет БЕЛТА.

Кроме того, Совету Ми-
нистров поручено до 1 мая 
2013 года внести на рассмо-
трение главы государства 
предложения по повыше-
нию уровня материального 
обеспечения государствен-
ных служащих; совместно 
с Администрацией прези-
дента и государственным 
секретариатом Совета Без-

опасности по оптимизации 
существующей сети ди-
пломатических представи-
тельств и консульских учре-
ждений Беларуси.

До 1 июля 2013 года 
Совету Министров поруче-
но внести предложения по 
реформированию институ-
та нотариата и обеспечить 
сокращение численности 
работников аппаратов кон-
цернов.

Руководителям госу-
дарственных органов, иных 
государственных органи-
заций поручено до 1 июля 
2013 года привести штатные 
расписания в соответствие с 
указом и перечнем должно-
стей работников, осуществ-
ляющих техническое обслу-
живание и обеспечивающих 
деятельность государствен-
ных органов, не относящих-
ся к государственным долж-
ностям, утверждаемым 
Советом Министров.

Областным, Минскому 
городскому исполнитель-
ным комитетам до 1 июля 
2013 года поручается приве-
сти свою структуру и обеспе-
чить приведение структуры 
городских, районных испол-
нительных комитетов, мест-
ных администраций райо-
нов в городах в соответствие 
с настоящим указом.

Председателям област-
ных исполнительных ко-
митетов необходимо в 2013 
году обеспечить оптимиза-
цию количества сельских 
(поселковых) исполкомов, 
а также численности их ра-

ботников.
Кроме того, Совету Ми-

нистров до 1 января 2014 
года необходимо обеспечить 
оптимизацию системы госу-
дарственных учреждений, 
непосредственно подчи-
ненных республиканским 
органам государственного 
управления, и сокращение 
численности работников, 
финансируемых из бюдже-
та, в целом на 25%.

Также в пресс-службе 
сообщили, что тем госслу-
жащим, которые будут 
уволены в результате этого 
сокращения, на период до 
устройства на новое место 
работы, но не более чем на 
1 год со дня увольнения, бу-
дет предоставлено право на 
отсрочку по погашению кре-
дитов на строительство или 
приобретение жилья, а так-
же для оплаты обучения при 
получении первого высшего 
образования их детьми, от-
мечает interfax.by.

Расширены функции 
Минторга, МИД и Минэко-
номики, ликвидирован Ре-
спубликанский трудовой 
арбитраж

На министерство торгов-
ли возлагаются функции по 
обеспечению соблюдения 
организациями и гражда-
нами законодательства в 
сфере торговли, проведения 
единой государственной по-
литики в области госзаку-
пок товаров (работ, услуг), 
координации выставочной 
и ярмарочной деятельности 
в стране, выдачи лицензий 

на ввоз и вывоз товаров, 
включенных в Единый пе-
речень товаров, к которым 
применяются запреты или 
ограничения на ввоз или 
вывоз государствами – чле-
нами Таможенного союза в 
рамках ЕврАзЭС в торговле 
с третьими странами.

На министерство ино-
странных дел возлагаются 
дополнительные задачи и 
функции по координации 
развития товаропроводящей 
сети, а также выставочной и 
ярмарочной деятельности 
за рубежом, таможенно-
тарифного и нетарифного 
регулирования внешней 
торговли, деятельности по 
взаимодействию с ВТО.

Министерство экономи-
ки возьмет на себя функции 
по координации взаимо-
действия республиканских 
органов управления, иных 
государственных организа-
ций, подчиненных Совету 
министров, по вопросам вза-
имодействия с ЕЭК.

Кроме того, сообщили 
в пресс-службе, в Белару-
си в соответствии с указом 
будет ликвидирован Ре-
спубликанский трудовой 
арбитраж. В этой связи пра-
вительству до 1 июля 2013 
года необходимо будет обес-
печить определение поряд-
ка и условий деятельности 
трудовых арбитражей. Пра-
вовой институт трудовых ар-
битражей, непосредственно 
разрешающих коллектив-
ные трудовые споры, будет 
сохранен.

«С Лукашенко только те,  
кто имеет от этого личную выгоду»
Виталий ГАРБУЗОВ

Экс-кандидат в пре-
зиденты Беларуси, ли-
дер гражданской кам-
пании «Говори правду!» 
Владимир Некляев — о 
подписании Александ-
ром Лукашенко указа о 
сокращении численно-
сти сотрудников госап-
парата на 25%.

Указ «О некоторых ме-
рах по оптимизации систе-

мы государственных орга-
нов и иных государственных 
организаций, а также чи-
сленности их работников» 
был подписан в пятницу. С 
одной стороны, госаппарат 
будет сокращен. С другой, 
уволенным будут положены 
льготы, а также правитель-
ство до 1 мая должно внести 
«на рассмотрение главы го-
сударства предложения по 
повышению уровня матери-
ального обеспечения госу-
дарственных служащих».

— Конечно, сокращение 
численности многотысяч-

ной армии чиновников на-
зревало давно, — сказал в 
экспресс-комментарии для 
«Салідарнасці» Владимир 
Некляев. — Бюджет Бела-
руси составляет приблизи-
тельно 15 миллиардов дол-
ларов в год. Из этих средств 
где то 2/3 уходит на содер-
жание госаппарата и сило-
вых структур. 

Здесь есть два аспекта. 
Во-первых, почти все, по-
павшие под «сокращение» 
госслужащие, будут при-
строены на другие, может 
быть менее заметные, но 

довольно хорошие места в 
той же системе госуправле-
ния. Во-вторых, и это наи-
более важно, отдавая рас-
поряжение о «повышении 
уровня материального обес-
печения» чиновников, Лу-
кашенко старается не допу-
стить того, чтобы эти самые 
чиновники стали его про-
тивниками и, не дай Бог, не 
ушли в оппозицию. По сути, 
он их покупает, отчетливо 
понимая, что рядом с ним, 
с Лукашенко, только те, кто 
имеет от этого личную мате-
риальную выгоду.
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Два топ-
менеджера 
НББ уходят 
на работу 
в банки с 
российским 
капиталом

Названы новые 
места работы двух 
бывших первых за-
местителей предсе-
дателя правления 
Нацбанка Беларуси 
Юрия Алымова и 
Николая Лузгина.

Лузгин признан соот-
ветствующим квалифи-
кационным требованиям 
и требованиям к деловой 
репутации, предъявляе-
мым к должности заме-
стителя руководителя 
ОАО «Банк БелВЭБ» (до-
черний банк ВЭБа), сооб-
щили interfax.by в НББ.

Аналогичным образом 
Алымов признан соответ-
ствующим квалифика-
ционным требования для 
работы в качестве члена 
Наблюдательного совета, 
члена Совета директоров 
коммерческого банка. По 
циркулирующей в бан-
ковских кругах информа-
ции, он будет работать в 
«дочке» ВТБ - ЗАО Банк 
ВТБ (Беларусь).

Как сообщалось, «Банк 
БелВЭБ» с октября 2010 
года возглавляет бывший 
первый заместитель главы 
НББ Павел Каллаур. Еще 
один экс-замглавы НББ 
– Василий Матюшевский 
является председателем 
правления ОАО «БПС-
Сбербанк» (дочерний банк 
Сбербанка РФ).

Таким образом, в дей-
ствующих в Беларуси 
банках с российским ка-
питалом будут работать 4 
бывших представителей 
руководства НББ, ко-
торые непосредственно 
определяли денежно-кре-
дитную политику продол-
жительное время.

Накануне Александр 
Лукашенко назначил но-
вых заместителей главы 
Нацбанка Надежды Ер-
маковой.

«Вы должны  
контролировать деятельность 
коммерческих банков»

Александр Лука-
шенко требует от 
Нацбанка усилить 
контроль над дея-
тельностью коммер-
ческих банков, в том 
числе с иностранным 
капиталом.

«Главный мой посыл 
для вас и для общества со-
стоит в том, что вы должны 
контролировать деятель-
ность банков второго уров-
ня – коммерческие банки. 
Но не мешая им работать 
и только в том плане, что-
бы у нас не возникли чрез-
вычайные обстоятельства, 
как это произошло на За-
паде. Поэтому роль Наци-
онального банка, я на этом 
настаиваю, будет в нашей 
стране только усиливать-
ся», – заявил Лукашенко 
в ходе назначения новых 
представителей руководст-
ва Нацбанка.

«Разговоры о том, что 
Национальный банк не 
имеет права вмешиваться 
в деятельность коммерче-

ских банков и так далее, в 
нашей стране, в общем-то, 
никогда не приветствова-
лись, а тем более сейчас, 
когда во всех странах на-
чалось создание от мегаре-
гуляторов до прямого вме-
шательства правительства 
в деятельность банков», – 
цитирует главу государства 
interfax.by.

«Надо снизить процент-
ные ставки по кредитам»

Кроме того, Лукашенко 
подчеркнул необходимость 
снижения процентных ста-
вок в условиях, когда, по 
его мнению, пришла ста-
билизация в экономике. 
«Надо сейчас посмотреть, 
когда уже стабилизация 
наступила, на экономику. 
Все больше и больше руко-
водителей ставят вопросы 
по кредитам. Мы, конечно, 
покупаем у населения, у 
других очень дорогие день-
ги, депозиты под такой про-
цент – это очень накладно 
для экономики», – считает 
Лукашенко.

В связи с этим он пред-
ложил назначенному пер-

вым заместителем главы 
НББ Тарасу Надольному 
обратить «на это серьезное 
внимание».

«Девальваций и обва-
лов народ уже не потерпит»

Лукашенко также за-
явил о необходимости до-
полнительной кредитной 
поддержки экономики в 
условиях снижения бело-
русского экспорта.

«Надо поддержать эко-
номику, особенно когда 
вокруг такая неспокойная 
ситуация, и в экономиче-
ском отношении мы име-
ем проблемы с основными 
нашими потребителями, 
куда мы осуществляем 
экспорт – Евросоюз и Рос-
сия. Ситуация непростая, 
но тем не менее, эконо-
мику надо поддерживать, 
насколько это возможно. 
Но не за счет всяких там 
обвалов, девальваций и 
так далее. Этого народ уже 
не потерпит. Поэтому это 
для вас очень важная и, 
можно сказать, основная 
задача», – сказал глава го-
сударства.

«Возможно повторение 
валютного кризиса 2011 года»
Виталий ГАРБУЗОВ

Экономист Леонид 
Злотников проком-
ментировал заявления 
Александра Лукашен-
ко о недопустимости 
девальвации, и расска-
зал, к чему приведет 
снижение ставки рефи-
нансирования.

Назначая новых пред-
ставителей в руководст-
во Национального банка 
страны, глава государства 
сказал о необходимости 
снижения процентных 
ставок по кредитам, пото-
му что, по его мнению, в 
белорусскую экономику 
пришла стабилизация.

В экспресс-коммента-
рии «Салідарнасці» Лео-

нид Злотников сказал, что 
снижение ставки рефинан-
сирования может привести 
к девальвации националь-
ной валюты.

– Однако снижение 
ставки рефинансирова-
ния приведет к тому, что 
деньги в банки нести будет 
невыгодно. Сейчас, люди 
вкладывают свои сбереже-
ния в среднем на 1-2 меся-
ца. Забирают проценты, 
но оставляют основную 
сумму вклада на счетах. 
Если бы белорусы в од-
ночасье забрали все свои 
вклады — это привело бы 
к росту инфляции, потому 
что денежная, лежащая 
на счетах в банках масса 
не подкреплена произве-
денным на нее товаром. По 
сути, высокой ставкой ре-
финансирования в стране 
хоть как то сдерживается 

инфляция и рост цен.
Если же процентные 

выплаты по кредитам сни-
зить, то хранить деньги в 
банках ни предприятиям, 
ни физическим лицам ста-
нет невыгодно. Условно го-
воря, при снижении став-
ки рефинансирования, вы, 
положив в банк 1 милли-
он, получите 500 тысяч го-
довых, в то время как ин-
фляция «съест» 600 тысяч 
за этот период. Выгоды не 
будет никакой.

Но больше всего такая 
ситуация отразиться на 
предприятиях — все свои 
свободные средства они бу-
дут переводить в валюту, 
что неизбежно приведет к 
ее дефициту и увеличению 
обменного курса. Говоря 
проще, возможно повто-
рение валютного кризиса 
2011 года.
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Государству проще привлечь рабочих 
из-за рубежа, чем удержать своих?
Никита БЕЛЯЕВ,  
naviny.by

С дефицитом ка-
дров белорусские влас-
ти борются доста-
точно странными 
методами.

За последние годы бе-
лорусы ощутили на себе 
две девальвации, трех-
значную инфляцию, что 
вызвало падение уровня 
жизни и урезание льгот. 
Возможное улучшение 
или хотя бы стабилиза-
ция ситуации в будущем, 
несмотря на заявления 
первых лиц государства 
и реализацию принципа 
«всем по 500», тоже под 
вопросом. В результате за 
длинным рублем белорусы 
стали чаще выезжать за 
границу.

Согласно мартовскому 
социологическому опросу, 
проведенному Независи-
мым институтом социаль-
но-экономических и поли-
тических исследований, 
достаточно большое ко-
личество наших соотече-
ственников за последние 
годы выезжало за рубеж 
на заработки. Так, на во-
прос «За последние не-
сколько лет приходилось 
ли Вам самим, Вашим 
родственникам или знако-
мым выезжать на заработ-
ки за пределы Беларуси?» 
48,8% ответили положи-
тельно.

Такую потрясающую 
цифру смягчает лишь то, 
что ответы касались не 
только респондентов лич-
но, но и их родственников, 
знакомых.

Тем не менее, есть над 
чем задуматься. В случае 
если ситуация с трудовой 
миграцией будет усугу-
бляться, Беларусь может 
превратиться в одного из 
лидеров среди экспортеров 
рабочей силы в Европе. А 
может, это и не страшно 
вовсе?

Работяга за рубеж — 
начальству легче

Если разобраться, то 
трудовая эмиграция не-
сет в себе и определенное 
количество плюсов. На-
пример, ее увеличение по-
зволяет смягчить отрица-
тельный экономический 
и социальный эффект от 
безработицы, с которой 
руководство страны борет-
ся устаревшими админи-
стративными методами. 
Проще говоря, маскирует.

Согласно данным Бел-
стата, безработица в стране 
на 1 января 2013 года опу-
стилась до исторического 
минимума в 0,5%, однако 
независимые исследова-
ния показывают совер-
шенно другие цифры.

Согласно мартовскому 
опросу НИСЭПИ, в статусе 
безработного успело побы-
вать более трети белорусов 
— 36,4%, а 27,2% опро-
шенных больше всего опа-
саются потерять работу.

Большой же разрыв 
между официальным и 
реальным уровнем безра-
ботицы в стране объясня-
ется методикой подсчета. 
Согласно белорусскому 
законодательству, безра-
ботными считаются лишь 
лица, зарегистрирован-
ные в службе занятости, 
однако из-за больших тре-
бований к безработному и 
низкого размера пособия 
граждане не спешат реги-
стрироваться.

Такие цифры социоло-
гического опроса свиде-
тельствуют о колоссальном 
разрыве между благостной 
официальной картиной и 
реальностью. В этой си-
туации трудовая эмигра-
ция позволяет смягчить 
последствия безработицы 
и удержать ее рост. Для 
белорусских властей этот 
аспект очень важен, ведь 
чем выше уровень безра-
ботицы в стране, тем выше 
градус недовольства насе-
ления властями.

Таким образом, откры-
тая граница с Россией, на 

которую приходится основ-
ной процент трудовой миг-
рации, для белорусских 
властей просто подарок.

Кроме возможного 
сдерживания роста безра-
ботицы, у трудовой миг-
рации есть еще и такой по-
ложительный момент, как 
дополнительный источ-
ник валютного дохода в 
виде денежных переводов 
из-за рубежа. В ряде раз-
вивающихся стран денеж-
ные переводы эмигрантов 
составляют от 10% до 30% 
ВВП страны. В Беларуси 
эта цифра, по различным 
подсчетам, варьируется от 
0,5% до 6,3% ВВП.

Наконец, миграция 
позволяет незначитель-
но сократить социальные 
расходы бюджета.

Белорусскому руко-
водству перечисленные 
выгоды от миграции на 
руку, тем более что она 
вдобавок смягчает соци-
альную напряженность. 
Однако не стоит забывать 
про оборотную сторону ме-
дали.

Страна рискует остать-
ся без лучших мозгов и ра-
бочих рук

Первые негативные 
последствия от трудовой 
миграции как бизнес, так 
и государственный сектор 
начали ощущать сразу же 
после кризиса 2011 года. 
Главным проявлением 
этого стал дефицит ка-
дров.

В госсекторе с этим осо-
бенно сильно столкнулась 
строительная отрасль, что 
чуть было не стало причи-
ной неисполнения госу-
дарственной программы 
строительства жилья, а 
также ряда инвестицион-
ных проектов. Нехватку 
кадров строительная от-
расль ощущает до сих пор. 
Причина достаточно про-
ста: в России белорусские 
строители могут получить 
зарплату в 4-5 раз выше. 
Туда в основном и едут.

По этой же причине 
летом 2012 года в Минске 

ощущалась нехватка ра-
ботников городского тран-
спорта. Людей удалось 
вернуть на рабочие места, 
повысив зарплату, но на-
долго ли хватит этого по-
вышения?

Дефицит кадров ощу-
щает и система здравоох-
ранения. Так, согласно 
данным Белстата, в зави-
симости от региона став-
ки врачей закрыты лишь 
на 93-98%, при том что 
медицинские работники в 
среднем работают на 1,39 
ставки.

Похожие проблемы и 
у частного капитала. Сре-
ди основных рисков для 
бизнеса в Беларуси в 2012 
году журнал «Бизнес-ре-
вю» назвал отток кадров. 
В начале 2013 года бе-
лорусский бизнес столк-
нулся с нехваткой менед-
жеров высшего звена и 
руководителей.

Причем если работяги 
едут в основном в Россию, 
то перспективные специа-
листы высокой квалифи-
кации, выпускники вузов 
стремятся найти себе при-
менение на Западе.

Обострится ли дефицит 
кадров в дальнейшем, во 
многом зависит от эконо-
мической ситуации в Бе-
ларуси и работы властей 
над этой проблемой. Если 
ничего не предпринимать, 
страна останется без луч-
ших мозгов и рабочих рук.

Однако власти с де-
фицитом кадров борются 
достаточно странными ме-
тодами. Так, в конце мар-
та парламент рассмотрел 
законопроект, направлен-
ный на привлечение за-
рубежных специалистов 
в Беларусь. Иностранных 
работников хотят при-
влечь оплатой переезда, 
а также единовременным 
пособием для обустройст-
ва.

Подобных мер по борь-
бе с трудовой миграцией 
не предусмотрено. Собст-
венные специалисты вла-
стям не интересны?

Читайте www.gazetaby.com
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Состязание с «духом Чавеса»
Дмитрий ГАЛКО

В воскресенье, 14 
апреля, состоятся 
президентские выбо-
ры в Венесуэле. Тот, 
кто в них победит, бу-
дет возглавлять эту 
латиноамериканскую 
страну в течение ше-
сти лет.

Если, конечно, сможет 
удержать в руках бразды 
правления. Новый лидер 
получит не только страну-
мирового лидера по запа-
сам нефти, но и букет эко-
номических и социальных 
проблем.

Хотя на кандидата 
власти, и.о. президента 
Николаса Мадуро, объ-
явленного Чавесом не-
задолго до смерти своим 
наследником, работает 
пресловутой администра-
тивный ресурс, выборы 
здесь не простая формаль-
ность. У кандидата оппо-
зиции, Энрике Каприле-
са, 40-летнего губернатора 
второго по населению и 
первого по экономическо-
му развитию штата Вене-
суэлы, есть все шансы на 
победу. Состязаться же 
ему придётся с... духом 
Уго Чавеса. Так описыва-
ет предвыборный расклад 
Хуан Кристобаль Нагель. 
Университетский препо-
даватель экономики, пу-
блицист, редактор анали-
тического блога «Хроники 
Каракаса».

- Судя по данным соцо-
просов, перевес на стороне 
Мадуро. Значит ли это, 
что результаты выборов 
предрешены?

- Игра закончена, ког-
да она закончена. Я бы 
не стал говорить, что она 
заранее проиграна. Ка-
прилесу будет очень не-
просто выиграть, но пока 
динамика складывается 
в его пользу. Он сумел со-
кратить разрыв с 20 про-
центов до менее чем 10. 
Поэтому сюрпризы воз-
можны.

- А много ли осталось 
неопределившихся со сво-
им выбором, Хуан?

- Предвыборная среда 
сейчас очень поляризо-

вана, выбор предстоит из 
разряда судьбоносных. В 
такой ситуации неопреде-
лившихся не может быть 
много. Существенным 
фактором станет неуча-
стие в голосовании. Это 
может навредить обоим 
кандидатам, но в первую 
очередь Каприлесу — 
Мадуро использует всю 
мощь государственного 
аппарата, чтобы мобили-
зировать своих сторонни-
ков. Ресурсы Каприлеса 
куда скромнее.

- Во время нашей бе-
седы в декабре прошлого 
года вы сказали, что Ка-
прилес легко побеждает 
любого кандидата власти 
за исключением самого 
Чавеса. Как видно, ваш 
прогноз был чересчур оп-
тимистичным. Что же из-
менилось?

- Это эмоциональная 
реакция на смерть Чаве-
са. Выросший рейтинг 
Мадуро связан с желани-
ем исполнить волю покой-
ного. Он после кончины 
предстал в глазах людей 
в радужном свете, пре-
тензии отошли на второй 
план, осталось чувство 
симпатии.

Возможно, предсмерт-
ное благословение Чавеса 
приведёт Мадуро к по-
беде. Но оно не поможет 
ему стать хорошим пре-
зидентом. Мадуро весьма 
некомпетентный поли-
тик, который унаследует 
трудноразрешимые про-
блемы. Так что его вероят-
ная победа может быстро 
улетучиться, а он сам не 
досидит в президентском 
кресле до конца срока.

- Сейчас вы высказыва-
ете мнение, что Каприлесу 
вообще не стоило баллоти-
роваться. В какой момент 
и почему вы сочли, что 
ему лучше отказаться от 
участия в президентской 
гонке?

- После похорон Чаве-
са, когда стало ясно, что 
все государственные ин-
ституты (суды, армия и т. 
д.) будут выступать на сто-
роне Мадуро. Это отменя-
ет возможность честного 
состязания.

- Каприлес высказывал 
сомнения в прозрачности 
и достоверности подсчёта 

голосов. С этим действи-
тельно могут возникнуть 
проблемы?

- Нет, с подсчётом го-
лосов в Венесуэле всё в 
порядке. Проблемы могут 
возникнуть на этапе голо-
сования. Как это было на 
последних президентских 
выборах прошлой осенью, 
например. В некоторых 
районах, где высока под-
держка оппозиции, власти 
саботировали свои функ-
ции. Людям приходилось 
выстаивать в многочасо-
вых очередях, чтобы про-
голосовать. Такие штучки 
могут повториться.

- Чему посвящены кам-
пании кандидатов, как 
они их проводят?

- Кампания Мадуро на-
поминает какое-то рели-
гиозное мероприятие, она 
полностью сфокусирована 
на Чавесе, чьим «сыном» 
он себя называет. Недав-
но он назвал предстоящий 
день выборов «Днём Вос-
крешения». До смешного 
доходит. Мадуро расска-
зал, что к нему во время 
молитвы в храме подле-
тела маленькая птичка. 
Показал, как она махала 
крылышками и сыми-
тировал чириканье. Она 
что-то чирикала ему, он 
ей. В какой-то момент, 
по его словам, Мадуро по-
нял, что в облике этой ма-
ленькой птички... к нему 
явился сам Чавес. На это 
Каприлес откликнулся 
тоже довольно странной 
репликой: мол, не удив-
люсь, если мой соперник 
эту птичку съел, с него 
станется.

Достал Мадуро из сво-
ей колоды и засаленную 
карту, которой до него 
постоянно играл Чавес: 
в оппозиции все сплошь 
враги Венесуэлы, найми-
ты мировой буржуазии. 
Они камня на камне не 
оставят от бесплатной 
медиины, образования и 
прочих завоеваний «Бо-
ливарианской револю-
ции».

В свою очередь Ка-
прилес выступает в роли 
объединителя нации, го-
воря о том, что его победа 
принесёт примирение и 
согласие на землю Вене-
суэлы. Одновременно рез-

ко критикуя своего сопер-
ника. От той мягкости, за 
которую его некоторые 
сторонники упрекали в 
прошлую президентскую 
кампанию, не осталось и 
следа. Каприлес выстав-
ляет его «жалким подо-
бием» Чавеса. Сам часто 
надевает теперь красную 
рубашку и утверждает, 
что в одном его пальце 
больше революционно-
сти, чем во всём большом 
теле Мадуро. Этот новый, 
более напористый и аг-
рессивный стиль ведения 
кампании даёт свои опре-
делённые плоды.

В остальном он упи-
рает на ежедневные про-
блемы, с которыми при-
ходится сталкиваться 
венесуэльцам. Девальва-
ция, сильно ударившая 
по кошельку всех гра-
ждан, участившиеся от-
ключения электричества, 
преступность, щедрые по-
дачки союзникам и т. п.

Мадуро сам по себе не 
очень сильный кандидат. 
В прямом столкновении 
с Каприлесом он имел бы 
бледный вид. Наверное, 
именно поэтому он от-
казался от теледебатов. 
Будь у Каприлеса месяц-
другой, чтобы люди мо-
гли их сравнивать, победа 
была бы у него в кармане. 
А так ему приходится со-
стязаться с духом Чавеса, 
это совсем другая исто-
рия...

- Воспринимаются ли 
эти выборы оппозицией 
как последний и реши-
тельный бой? Распростра-
нено ли отношение «всё 
или ничего», которое мо-
жет привести к насильст-
венным протестам в слу-
чае победы Мадуро?

- Таких настроений 
нет. Могли бы быть, но 
Мадуро не воспринимают 
всерьёз, считая, что его 
слабость как политика 
вскоре предоставит оппо-
зиции ещё один (и более 
реальный) шанс. В стане 
оппозиции многие уве-
рены, что президентство 
Мадуро закончится или 
переворотом или народ-
ным восстанием.

- Эта слабость Мадуро, 
она подтолкнёт его к со-
трудничеству с оппозици-
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ей или к большему закру-
чиванию гаек?

- Сейчас трудно ска-
зать наверняка, но бо-
лее вероятным кажется 
второй вариант. Чавесу 
многое сходило с рук бла-
годаря его харизме и 
эмоциональной связи с 
народом, чего у Мадуро 
нет и не предвидится. По-
этому он, возможно, вы-
нужден будет прибегать 
к силе. Вообще говоря, 
складывается впечатле-
ние, что он не на связи с 
реальностью. И вряд ли 
в состоянии будет спра-
виться с возложенной на 
него ответственностью. 
Его некомпетентность не 
позволит ему достаточно 
прочно закрепиться. В 
этом смысле я с оптимиз-
мом смотрю в будущее.

- А что за история про 
задержанных вооружён-
ных диверсантов из Ко-
лумбии, которые якобы 
злоумышляли против 
власти в сговоре с оппо-
зицией? Это какой-то 
обычный предвыборный 
сюжет или что-то новень-
кое? Можно ли верить 
таким сообщениям? Воз-
можен ли в принципе 
вооружённый конфликт 
между властями и оппо-
зицией?

- Такие истории бы-
вали и в прошлом, но 
обычно оказывались 
фальшивкой. Вооружён-
ный конфликт невозмо-
жен просто потому, что 
оппозиция не вооруже-
на. Впрочем, существует 
риск конфликта между 
различными группиров-
ками в вооружённых си-
лах. Некоторым из них, 
скажем, очень не по душе 
влияние Кубы на вене-
суэльские власти. Кроме 
того не стоит путать «оп-
позицию» как политиче-
ское движение со всеми, 
кому не нравятся власти 
и кто может взяться за 
оружие.

- Предположим, Ка-
прилес всё же победит. 
Мадуро утверждает, что 
в этом случае он отме-
нит все социальные за-
воевания, уничтожит 
бесплатное образование, 
медицину и т. д. Он дейст-
вительно собирается это 
сделать?

- Нет, что вы, это было 
бы политическим самоу-
бийством.

«На белорусском ТВ 24 
часа в сутки показывают 
идеологическое порно»

По мнению киноре-
жиссера, обычная пор-
нография менее вред-
на.

Кинорежиссер Юрий 
Хащеватский прокоммен-
тировал сайту charter97.
org показ порнографи-
ческих роликов на «Бел-
МузТВ».

«Конечно же, это была 
всего лишь техническая 
ошибка. Но проблема за-
ключается в том, что на бе-
лорусском телевидении 24 
часа в сутки и так крутят 
порнографию, только иде-
ологическую. В этом пла-
не обычная порнография 
менее вредна. Она не так 
разрушает психику лю-
дей, как идеологическое 
порно, которое транслиру-
ют на всех государствен-

ных телеканалах Белару-
си и их подразделениях», 
– отметил режиссер.

При этом он считает, 
что клипы запрещенной в 
Беларуси группы «Ляпис 
Трубецкой» были показа-
ны на «БелМузТВ» осмы-
сленно, с целью борьбы с 
диктатурой.

«Это был отважный 
поступок, и сотрудник те-
леканала намеренно его 
совершил. Молодой чело-
век решил таким образом 
побороться с режимом, 
но, возможно, заработал-
ся и допустил ошибку, пу-
стив в эфир порно-ролики. 
Ведь у нас все делается «на 
авось», поэтому и получа-
ются такие «шедевры». 
Не знаю, сможет ли он за-
щитить себя в суде. Но я 
ему желаю всего хорошего 

и рекомендую построить 
свою линию защиты на 
том, что белорусское ТВ с 
утра до ночи показывает 
идеологическое порно и 
абсолютно не беспокоит-
ся о морали», – заключил 
Юрий Хащеватский.

Напомним, в суббо-
ту днем на телеканале 
«БелМузТВ» в течение 20 
минут показывали пор-
но-ролики, после чего он 
остановил вещание.

Накануне канал пока-
зал клипы запрещенной в 
Беларуси группы «Ляпис 
Трубецкой».

Следственный комитет 
возбудил уголовное дело 
в отношении сотрудника 
редакции программы те-
левещания «БелМузТВ», 
который был задержан в 
Могилеве.

«Первым, кто позвонил мне тогда 
и выразил слова солидарности, 
был Василь Быков»
Виталий ГАРБУЗОВ

Ровно 18 лет назад 
— в ночь на 12 апреля 
1995 года в здании пар-
ламента были жесто-
ко избиты депутаты 
Оппозиции БНФ, про-
тестующие против 
проведения первого в 
истории суверенной 
Беларуси референду-
ма.

— В то время я входил 
в состав парламентской 
фракции «Гражданское 
действие», — вспоминает 
для «Салідарнасці» экс-
депутат Верховного Сове-
та 12-го созыва Анатолий 
Лебедько. — Противостоя-
ние Александра Лукашен-
ко и депутатов началось 
после того как первый 
белорусский президент 
задумал провести рефе-
рендум. Одним из вопро-
сов, который он собирался 

вынести на всенародное 
обсуждение, был о том, 
чтобы президент страны 
имел право собственным 
указом распускать пар-
ламент. Это было прямое 
нарушение Конституции.

По действующему в то 
время законодательству 
Лукашенко не имел пра-
во выносить этот вопрос 
на референдум. Согласно 
с решением Конституци-
онного суда, ответ на этот 
вопрос мог носить исклю-
чительно рекомендатель-
ный, но никак не обяза-
тельный характер.

Депутаты Оппозиции 
БНФ выступали против 
проведения референдума. 
Несколько дней до собы-
тий в ночь на 12 апреля 
1995 года они находились 
в здании Верховного Со-
вета. Дневали и ночевали 
там.

Разгон группы оппо-
зиционных Александру 
Лукашенко депутатов 
(видимо, по его личному 
указанию), произошел 

ночью 12 апреля. А утром 
13-го, когда я в числе дру-
гих депутатов попытался 
попасть на свое рабочее 
место в парламент, здание 
было оцеплено сотрудни-
ками милиции и людьми 
в штатском. Нас просто 
не пустили внутрь. Штур-
мовать оцепление было 
бесполезно — силы были 
явно неравны…

Этот разгон — первый 
шаг в череде конституци-
онных нарушений, кото-
рые привели к узурпации 
власти в Беларуси. Имен-
но тогда, в 1995-м, стра-
на начала скатываться к 
диктатуре. Именно тогда 
Лукашенко перестал быть 
президентом. До этих со-
бытий он был легитимным 
лидером страны — кому-
то нравился, кому-то нет, 
но все было законно. По-
сле той апрельской ночи 
первый президент страны 
превратился в диктатора. 
Так начинались репрессии 
в отношении оппонентов 
власти.
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Почему высокие начальники 
боятся женщин?
Алина ТАРЯНИК

В структурах госу-
правления и в бизнесе 
на высоких руководя-
щих должностях на-
ходятся в Беларуси в 
основном мужчины. 
Какие решения не уме-
ют принимать жен-
щины и почему им 
проще подниматься 
по служебной лестни-
це внутри одной ком-
пании?

Женщины составляют 
54% экономически актив-
ного населения Беларуси. 
По количеству дипломов 
о высшем профессиональ-
ном образовании они так-
же превосходят сильный 
пол.

Но, по данным Белста-
та, 87% руководителей 
высшего звена в струк-
турах государственного 
управления составляют 
мужчины. Аналогичная 
картина наблюдается и в 
бизнесе. Карьерный рост 
женщины останавливает-
ся в основном на среднем 
уровне управления.

Семья, а не карьера?
Председатель правле-

ния международного об-
щественного объединения 
«Гендерные перспекти-
вы» Ирина Альховка объ-
ясняет это наличием усто-
явшегося, но ничем не 
подтвержденного мнения, 
что для женщины важнее 
семья, а не карьера.

— В Беларуси о жен-
щине, которая преуспела 
в бизнесе, но имеет про-
блемы в семье, все гово-
рят: «Да, она успешная, 
но…». Априори, если «вы-
стрелил» мужчина, никто 
дальше не копается — что 
у него в отношениях, что 
в семье. Что касается, 
женщин, то почти всегда 
есть приставка «но», — 
приводит пример Татьяна 
Гапличник, координатор 

программ фонда ООН в 
области народонаселения 
(ЮНФПА).

Женщина и сама ча-
сто не ориентирует себя 
на достижение больших 
успехов, потому что такое 
поведение не поощряется 
обществом. В то же вре-
мя нередко на ключевые 
руководящие должности 
мужчин назначают только 
потому, что не доверяют 
женскому стилю управле-
ния.

— Некоторые высокие 
начальники боятся, что 
женщина не сможет при-
нять жесткие решения, 
необходимые, например, 
в бизнесе. Я с этим абсо-
лютно не согласна, и на 
собственном примере как 
руководитель уже много 
лет доказываю, что умею 
принимать разные реше-
ния, включая непопуляр-
ные и болезненные, не 
хуже мужчин, — говорит 
Ирина Альховка.

Исследования, про-
веденные в России, по-
казали, что при наличии 
вакансии на рынке труда, 
как мужчины, так и жен-
щины отвечают, что охот-
нее взяли бы на работу 
мужчину.

В то же время жен-
щинам гораздо проще 
двигаться по служебной 
лестнице внутри одной 
компании. Татьяна Га-
пличник объясняет это 
так: в коллективе, где 
женщину знают, к ней от-
носятся более лояльно и 
помогают продвигаться, 
когда же она подает ре-
зюме в иную компанию, 
срабатывает стереотип от-
ношения.

— Это дает женщине 
меньше, чем мужчине, 
шансов перескочить с 
управленческого поста в 
одной компанией на соот-
ветствующую должность 
в другой компании, — 
констатирует Татьяна Га-
пличник.

Гнев или сострадание?

Как показали резуль-
таты опроса, проведенно-
го HeadHunter Беларусь, 
проект RABOTA.TUT.BY 
большинству белорусов 
все равно, какого пола 
их руководитель. Однако 
каждый пятый мужчина, 
который никогда не ра-
ботал под руководством 
женщины, ни за что бы не 
согласился на это в буду-
щем.

28% из тех, кто ра-
ботал под управлением 
женщины, отметили, что 
женщины-руководители 
более эмоциональны, чем 
мужчины, и импульсивно 
принимают решение. Еще 
17% считают, что жен-
ский стиль управления 
мягче и гибче.

— Эмоции есть и у 
мужчин, и у женщин. 
Только они по-разному 
выражаются. Если состра-
дание и сожаление счита-
ется женской эмоцией, то 
мужчины выражают свои 
чувства через агрессию 
и гнев, — говорит Ирина 
Альховка, отмечая, что 
интерпретация эмоций не 
всегда совпадает с тем, что 
люди действительно в них 
вкладывают.

Например, женские 
слезы могут быть инстру-
ментом для манипуляции, 
а мужская злость — сред-
ством самообороны и при-
знаком неуверенности в 
себе.

Чтобы повлиять на 
стереотипы, по мнению 
эксперта, нужны, иссле-
дования мужского и жен-
ского стиля управления, 
которые показали бы, что 
белоруски могут и умеют 
руководить.

Справедливости ради 
стоит отметить, что бело-
руски сами участвуют в 
сохранении или измене-
нии стереотипов, когда 
воспитывают детей.

— С детского сада, с 
пеленок не нужно про-
граммировать мальчиков 
и девочек на разные дости-

жения в зависимости от 
пола. Мальчишкам тоже 
хочется плакать или посо-
ветоваться с мамой. Такие 
эмоции являются не при-
знаком слабости, а скорее 
человечности, — говорит 
Ирина Альховка. — Тот 
факт, что белорусские 
мужчины в среднем жи-
вут на 12 лет меньше, чем 
женщины, объясняется 
не только биологической 
особенностью. Есть и со-
циальная причина: неуме-
ние мужчинами выражать 
свои эмоции, нежелание 
обращаться за помощью, 
ассоциальное поведение.

Без скепсиса и наси-
лия

Одна из победительниц 
онлайн-проекта «Секрет 
успеха», финалистка топ-
10 успешных белорусок 
Лариса Грибалева замеча-
ет, что в обществе к дело-
вым женщинам относятся 
немного со скепсисом.

— Женщине, наверное, 
нужно больше учиться и 
трудиться, чтобы не оста-
валось никаких сомнений 
в ее компетентности. Да, 
иногда чувствуется какая-
то снисходительность со 
стороны мужчин, но я бы 
не сказала, что слишком 
явно, — оценивает руко-
водитель event-агентства 
и известная певица.

Но насильственно на-
вязывать гендерное ра-
венство не стоит, считает 
Лариса Грибалева. «На-
вязыванием» она назы-
вает процедуры введения 
процентовки «женских 
мест», подсчета количест-
ва женщин и мужчин, ко-
торые должны занимать 
определенные должности.

— Я за то, что человек 
должен заниматься люби-
мым делом, и если жен-
щине нравится создавать и 
сохранять уют, поддержи-
вать домашний очаг, встре-
чать мужа – пусть она этим 
и занимается, это тоже от-
ветственная работа, — го-
ворит Лариса Грибалева.

Читайте www.gazetaby.com


